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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Asalto a embarazada” 

 
“Muere Fidel” 

 
“Ocaso de una era” 

 
“No hay presos políticos: SVA” 

 
“Atienden 7,930 casos de violencia” 

 
“21 Feminicidios en Hidalgo este año” 

 
“Destaca Nafinsa  la visión de Omar Fayad” 

 
“Sufre economía desaceleración, alerta Banxico” 

 
“Muere Fidel” 

 “Murió el expresidente Fidel Castro” 

 
“Se fue el último grande del siglo XX” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Intensa actividad del IEE en el marco del Día Internacional de la Eliminación de 
la violencia contra las Mujeres y Niñas: Consejeras, Consejeros, Secretario Ejecutivo, Directoras y 

Directores Ejecutivos, así como la plantilla que integra el Instituto Estatal Electoral (IEE), comprometidos con 

el órgano electoral participan en diferentes actividades. A través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva 
de Equidad de Género y Participación Ciudadana, el Instituto llevó a cabo la proyección de un documental que se 

titula: “Las Sufragistas” el cual narra la lucha de las mujeres en la defensa de sus derechos. Y que fue presenciado 
por el Secretario Ejecutivo, Jerónimo Castillo, Directoras y Directores Ejecutivos, así como personal de diferentes 

áreas del IEE. En este sentido la Presidenta de la Comisión, Martha Alicia Hernández Hernández, comentó que, en 

el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y las Niñas, el IEE se une a los 
dieciséis días de activismo contra la violencia, en la campaña internacional: “Únete para poner fin a la violencia 

contra las mujeres y las niñas” de la organización de las Naciones Unidas.  Misma que inicia este día y finaliza el 
próximo 10 de diciembre, Día Internacional de los Derechos Humanos. De igual forma, la Consejera Presidenta 

Guillermina Vázquez Benítez, asistió a la “toma de protesta de la Red Municipal para la Participación Política de las 
Mujeres Hidalguenses”, la cual tiene como objetivo el fortalecimiento de liderazgos para crecer con igualdad. El 

evento fue encabezado por el Secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar. “Tercer Coloquio sobre Derecho 

Indígena y Elecciones, llevado a cabo en la ciudad de Morelia, Michoacán, fue la actividad a la que asistió el 
Consejero Augusto Hernández Abogado, participando como ponente en la mesa 3 denominada: “Administración y 

elecciones indígenas”; en la que abordó los esfuerzos que se han desarrollado al interior del Instituto en materia 
indígena, así como la exposición de la Comisión Especial de Derechos Político-Electorales para Pueblos y 

Comunidades Indígenas. Hernández Abogado enfatizó que el IEE se posiciona como una de las pocas instituciones 

del país, que han implementado acciones de inclusión y atención a uno de los sectores que históricamente han sido 
de los grupos más marginados y discriminados por sus condiciones de habla, cultura y modo de vida. Para 

compartir, analizar y reflexionar sobre diversos tópicos como la reelección, las candidaturas independientes, 
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diputado migrante, violencia política y participación ciudadana, el Consejero Salvador Domingo Franco Assad, 

presenció el foro: “La Participación Ciudadana Rumbo al 2018”, realizado en el estado de Guerrero. El Consejero 

participó en dos paneles en donde compartió experiencias con sus compañeros consejeros de otros estados. Cabe 
hacer mención que esta mañana en la Ciudad de México, la Directora Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, 

Blanca Arminda Villa Hoyos, recibió a nombre de este organismo la Lista Nominal de Electores definitiva con 
fotografía, del Municipio de Omitlán de Juárez. Dicho listado fue entregado por el Instituto Nacional Electoral para la 

elección extraordinaria del próximo 04 de diciembre. (Redacción, página web). 

El Independiente-PAN y PES incumplen en la entrega de remanente: Los partidos Acción Nacional (PAN) y 
Encuentro Social (PES) incumplieron con la entrega de remanentes al Instituto Estatal Electoral (IEE) después de 

vencer el plazo estipulado del 14 de noviembre. El remante surge del recurso no ejercido como gasto de campaña 
al total del financiamiento público que se otorga a partidos. Únicamente el Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

devolvió al IEE 14 millones de pesos como parte de los recursos no ejercidos durante el pasado proceso electoral 

ordinario. Al respecto la consejera presidenta del organismo electoral Guillermina Vázquez Benítez llamó a las 
dirigencias estatales del PAN y PES a devolver el recurso no utilizado. Les hemos girado oficios para que atiendan el 

tema, esperamos que las dirigencias atiendan la devolución a más tardar antes de cerrar diciembre. En caso de no 
atender el llamado, la comisión de prerrogativas decidirá la acción a tomar y la presentará ante el consejo general 

del IEE para aprobar. En total el PRI devolvió 14 millones 96 mil 863 pesos, mientras que el PAN debe entregar 488 

mil 148 pesos y Encuentro Social 2 millones 296 mil 59 pesos. Para los partidos de la Revolución Democrática 
(PRD), Nueva Alianza (Panal), Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Partido del Trabajo (PT) y Verde 

Ecologista de México (PVEM) está pendiente la fecha de entrega de recursos no utilizados. La cantidad total, 
incluido el monto devuelto por el PRI, es de 31 millones 338 mil 647 pesos. El remanente a entregar es recurso no 

ejercido por partidos políticos que debe regresarse al IEE para que dicho organismo lo entregue a la Secretaría de 
Finanzas estatal. Ese recurso lo deben tener, no fue un recurso ejercido y por lo tanto lo deberían devolver a la 

brevedad, desconozco internamente qué pasa en los partidos que no han atendido los oficios que les hemos 

enviado, puntualizó Vázquez Benítez. (José Manuel Martínez, página 05) 

El Independiente-Depositan dinero a partidos a cinco días de concluir campaña en Omitlán: El Instituto 

Estatal Electoral (IEE) dio a conocer que ayer realizaron las transferencias bancarias de financiamiento público de 
campaña a las cuentas de los seis partidos políticos que participarán en la elección extraordinaria de Omitlán. A 

cinco días de concluir la campaña electoral dichos institutos políticos ya podrán contar con esos recursos después 

de que el Partido de la Revolución Democrática (PRD), principalmente, insistió en diversas ocasiones la falta del 
financiamiento público. De acuerdo con información del IEE, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) recibirá 

mayor financiamiento público para el proceso electoral extraordinario de Omitlán, de los 377 mil 690 pesos 
disponibles. El partido tricolor obtendrá 84 mil 833 pesos, el segundo instituto político con mayor prerrogativa será 

Nueva Alianza con 68 mil 359 pesos. Mientras tanto el PRD obtendrá 49 mil 815 pesos y Acción Nacional (PAN) 45 

mil 244 pesos. El Partido Verde Ecologista de México (PVEM), cuyo candidato resultó electo en la pasada elección 
ordinaria, recibirá 29 mil 886 pesos de recursos públicos y Movimiento Ciudadano 20 mil 353 pesos. Los partidos 

políticos que recibirán menos financiamiento público para gastos de campaña son Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) y Encuentro Social (PES) con 7 mil 773 pesos. En cuanto al tope de gastos, el IEE aprobó que en 

precampaña para partidos políticos será de 14 mil 163 pesos y para campañas 84 mil 833 pesos. (José Manuel 

Martínez, página 05) 

Reporte Hidalgo-Entre otras actividades, el IEEH proyecta el documental “las sufragistas”: Consejeras, 

Consejeros, Secretario Ejecutivo, Directoras y Directores Ejecutivos, así como la plantilla que integra el Instituto 
Estatal Electoral (IEE), comprometidos con el órgano electoral participan en diferentes actividades. A través de la 

Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, el Instituto llevó a 

cabo la proyección de un documental que se titula: “Las Sufragistas” el cual narra la lucha de las mujeres en la 
defensa de sus derechos. Y que fue presenciado por el Secretario Ejecutivo, Jerónimo Castillo, Directoras y 

Directores Ejecutivos, así como personal de diferentes áreas del IEE. En este sentido la Presidenta de la Comisión, 
Martha Alicia Hernández Hernández, comentó que, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 

Violencia contra las Mujeres y las Niñas, el IEE se une a los dieciséis días de activismo contra la violencia, en la 
campaña internacional: “Únete para poner fin a la violencia contra las mujeres y las niñas” de la organización de las 
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Naciones Unidas. Misma que inicia este día y finaliza el próximo 10 de diciembre, Día Internacional de los Derechos 

Humanos. De igual forma, la Consejera Presidenta Guillermina Vázquez Benítez, asistió a la “toma de protesta de la 

Red Municipal para la Participación Política de las Mujeres Hidalguenses”, la cual tiene como objetivo el 
fortalecimiento de liderazgos para crecer con igualdad. El evento fue encabezado por el Secretario de Gobierno, Lic. 

Simón Vargas Aguilar. “Tercer Coloquio sobre Derecho Indígena y Elecciones, llevado a cabo en la ciudad de 
Morelia, Michoacán, fue la actividad a la que asistió el Consejero Augusto Hernández Abogado, participando como 

ponente en la mesa 3 denominada: “Administración y elecciones indígenas”; en la que abordó los esfuerzos que se 

han desarrollado al interior del Instituto en materia indígena, así como la exposición de la Comisión Especial de 
Derechos Político-Electorales para Pueblos y Comunidades Indígenas. Hernández Abogado enfatizó que el IEE se 

posiciona como una de las pocas instituciones del país, que han implementado acciones de inclusión y atención a 
uno de los sectores que históricamente han sido de los grupos más marginados y discriminados por sus condiciones 

de habla, cultura y modo de vida. Para compartir, analizar y reflexionar sobre diversos tópicos como la reelección, 

las candidaturas independientes, diputado migrante, violencia política y participación ciudadana, el Consejero 
Salvador Domingo Franco Assad, presenció el foro: “La Participación Ciudadana Rumbo al 2018”, realizado en el 

estado de Guerrero. El Consejero participó en dos paneles en donde compartió experiencias con sus compañeros 
consejeros de otros estados. Cabe hacer mención que esta mañana en la Ciudad de México, la Directora Ejecutiva 

de Prerrogativas y Partidos Políticos, Blanca Arminda Villa Hoyos, recibió a nombre de este organismo la Lista 
Nominal de Electores definitiva con fotografía, del Municipio de Omitlán de Juárez. Dicho listado fue entregado por 

el Instituto Nacional Electoral para la elección extraordinaria del próximo 04 de diciembre. (Redacción, página 

web) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Le falta un juicio de exregidores por resolver al TEH: Al Tribunal Electoral de Hidalgo 

(TEH) le falta por atender un juicio de protección a los derechos político-electorales del ciudadano promovido por 
exregidores contra la omisión y negativa del pago de dieta y aguinaldo. De acuerdo con el magistrado presidente 

del TEH Alberto Cruz Martínez está pendiente por resolver el caso de Ixmiquilpan, cuyos exasambleístas están en 

esa situación y podría ser la próxima semana cuando sea puesto a consideración del pleno. En total, dijo, fueron 
cerca de 27 juicios de los cuales ocho asuntos fueron resueltos como acumulados. La “ola” de juicios de protección 

a derechos político-electorales del ciudadano ocurrió después de que el tribunal electoral resolviera a favor de 
integrantes del cabildo de San Salvador para cobrar salario que sumó 633 mil 60 pesos, correspondientes a 

aguinaldo y sueldo. La noche del jueves el pleno del TEH resolvió a favor de los exregidores de Tianguistengo, 
Santiago de Anaya y Calnali, quienes deberán cobrar la parte proporcional de aguinaldo a septiembre de 2016, así 

como parte de la dieta correspondiente. Cruz Martínez comentó que como parte de la resolución de dichos juicios 

ha instado al Congreso de Hidalgo a legislar para armonizar la ley y evitar más situaciones similares al final de las 
actuales administraciones municipales. Nosotros nos percatamos que hay un desfase en la legislación en relación de 
los términos pues antes los ayuntamientos entraban hasta enero, estaba todo programado para que les paguen en 
diciembre, ahora le decimos al Congreso que armonice su legislación con la nueva transición, señaló. (José 

Manuel Martínez, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Ayuntamientos deben pagar: TEEH:  Durante Sesión de Pleno celebrada en el Tribunal 
Electoral del Estado de Hidalgo, se resolvieron cinco juicios para la Protección de los Derechos Político-Electorales 

del Ciudadano, en los que se ordenó a ayuntamientos pagar remuneraciones a munícipes y se desechó otra con 
similar pretensión  Lo juicios bajo los expedientes TEEH-JDC-125/2016 y TEEH-JDC-126/2016 y sus acumulados 

fueron promovidos por exregidores de los municipios de Tianguistengo y Santiago de Anaya, respectivamente, en 

contra de la omisión y la negativa del pago de aguinaldo proporcional del año 2016, que se encontraban dentro del 
presupuesto de egresos aprobado y publicado por los ayuntamientos involucrados. Los agravios fueron declarados 

fundados y operantes, y se ordenó a los ayuntamientos que efectúen el pago de las remuneraciones establecidas. 
Respecto al juicio TEEH-JDC-139/2016 promovido por exregidores del municipio de Calnali, se declaró parcialmente 

infundados e inoperantes los agravios presentados en cuanto a la omisión del pago de aguinaldo proporcional del 

año 2016, debido a que en el presupuesto de egresos del año fiscal 2016 que se publicó inicialmente en diciembre 
de 2015, no se encontraron presupuestadas las prestaciones que reclamaban, y aunque en abril del año en curso 

los integrantes de la asamblea en funciones aprobaron por unanimidad la modificación del presupuesto a favor de 
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los regidores, estas no fueron publicadas. Por otro lado, en el expediente TEEH-JDC-142/2016 se declararon 

fundados y operantes los agravios presentados por Félix Hernández Mendoza, que consistían en el indebido rechazo 

del registro para contender como candidato a presidente del comité directivo municipal del Partido Acción Nacional 
en el municipio de Mixquiahuala, por ello se le dio un plazo de cuatro horas a partir de que se le notifique la 

resolución de su asunto a fin de que pueda presentar ante las autoridades responsables los requisitos establecidos 
para su registro como candidato. Por último, se resolvió en el expediente TEEH-JDC-143/2016 declarar infundado el 

agravio presentado por Lourdes Catalina Acosta López. (Redacción, Ojo Política) 

C O N G R E S O 
Crónica-Hay acciones para proteger a mujeres; aún son insuficiente: Consideró la presidenta de la Junta 
de Gobierno del Congreso, María Luisa Pérez Perusquía, que son insuficientes las acciones para visibilizar la 

violencia contra las mujeres, así como los esfuerzos para combatirla. En el marco del “Día Internacional para la 
Erradicación de la Violencia contra las Mujeres” recordó que en el ámbito local existen acciones para la protección 

de las mujeres; sin embargo, en muchas ocasiones resultan insuficientes. “El hecho de portar una prenda naranja 

cada mes, no acaba con la violencia; sin embargo, es una manera de manifestar que no estamos de acuerdo con 
esta situación contra las niñas y las mujeres”. Lo anterior porque el día 25 de cada mes, las instituciones invitan a 

portar una prenda naranja, como una forma de concientizar a la población, sobre la violencia que aún se ejerce 
contra las mujeres, en diferentes formas y estratos sociales. En lo que respecta a las iniciativas que refuercen la ley 

para prevenir, erradicar y sancionar la violencia contra las mujeres, señaló que todavía falta por hacer en este tema 
y al ser un eje transversal, se abordará recurrentemente en la Legislatura. Comentó que en la agenda legislativa del 

Congreso, el tema de género y la perspectiva del mismo, es algo recurrente, además de que forma parte de los 

ejes transversales del poder, por lo cual está segura que en los dos años que estarán los actuales diputados, 
continuarán con el trabajo en favor de las féminas. (Jocelyn Andrade, página 04) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Preocupa empleo más que corrupción e inseguridad: Las más de 5 mil propuestas ciudadanas 
enviadas al gobierno de Hidalgo para conformar el Plan Estatal de Desarrollo (PED) 2016-2022 reflejan que los 

temas de mayor preocupación son el desarrollo sustentable, empleo y educación, indicó el titular de la Secretaría de 

Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, Lamán Carranza Ramírez. En contraste, los que menos iniciativas 
recibieron son los relativos a gobierno honesto, que contienen temas de transparencia, cero corrupción y 

participación ciudadana. Asimismo, la seguridad tuvo bajo interés. Tras realizar una consulta pública mediante cinco 
foros presenciales y una plataforma digital, el gobierno de Hidalgo expuso que el PED se desarrollará en cinco ejes: 

Desarrollo sustentable; Humano e igualitario; Próspero y dinámico; Seguro, con justicia y en paz, y Seguro y con 
justicia social. Carranza detalló que la principal petición en la plataforma digital es el empleo, lo que coincide con la 

Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe), la cual revela que a más de 50 

por ciento de los hidalguenses le inquieta el tema laboral. Luego de presentar el documento preliminar a los 
integrantes del Poder Legislativo la tarde del jueves, el secretario expresó, con relación al resultado, que el eje con 

el mayor número de propuestas es Hidalgo con desarrollo sustentable, con 35.53 por ciento. El tópico trata temas 
como urbanismo, infraestructura, uso de energía, reciclaje, medio ambiente y movilidad. Este último rubro obtuvo 

más propuestas, según cifras de Planeación, con 8.41 por cierto, seguida del derecho al agua, con 6.7 por cierto. 

Educación, en el eje denominado Hidalgo humano e igualitario (27.27 por cierto) –que también contempla pobreza, 
grupos vulnerables y género–, registró 15.11 por ciento de las iniciativas. El eje Hidalgo con gobierno cercano y 

honesto, que engloba temas de combate a la corrupción y transparencia, obtuvo sólo 6.2 por ciento de 
participación, por lo que se ubica al fondo de las iniciativas ciudadanas. Hidalgo seguro con justicia y en paz, con 

temas como derechos humanos y procuración de justicia, tuvo 6.7 por ciento, añadió la dependencia estatal.  
(Marisol Flores, página 04) 
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Crónica-Evidente el interés y ocupación por impulsar el desarrollo estatal: Sostuvo el jefe del Ejecutivo 

estatal, Omar Fayad, un diálogo abierto con los miembros del Consejo Consultivo de Nacional Financiera (Nafinsa) 

en Hidalgo, quienes reconocieron su interés y ocupación en temas que impulsan el desarrollo económico de la 
entidad, como es emprender las acciones pertinentes para facilitar la inversión en el estado. Destaca que fue el 

director general adjunto de Promoción Regional y Relaciones Institucionales de Nacional Financiera, José Elías 
Sahab Jaik, quien destacó la visión del gobernador de promover, con lo anterior, que empresas locales, estatales y 

extranjeras, puedan establecerse en las diferentes zonas del estado. Lo cual resultará, acotó, en la generación de 

empleos y en el fortalecimiento de la economía de las familias hidalguenses que habitan las distintas regiones y 
municipios. Coincidió con los consejeros presentes -entre los que se encuentran destacados empresarios 

hidalguenses-, en resaltar la cercanía del mandatario con este sector, “lo que derivará, sin duda, en importantes 
beneficios para la sociedad en general”, manifestó. En este sentido, Omar Fayad fue claro en aseverar que la 

política impulsada desde su administración, no girará en torno de un sólo proyecto, sino se basará en diferentes 

acciones que verdaderamente aporten en favor de la población, como es el fortalecimiento y la atracción de 
inversiones a Hidalgo. En presencia del secretario de Desarrollo Económico (Sedeso), José Luis Romo, y del 

presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Juan Carlos Martínez, ambos también consejeros, el gobernador 
enumeró algunas de las estrategias y proyectos que en este tenor impulsará para consolidar una mayor y más sana 

economía, como son: Canalizar recursos para apoyar los proyectos productivos de emprendedores; la instalación de 
una ventanilla única de atención al sector empresarial para facilitar la inversión; y la implementación de un sistema 

anticorrupción, que dé mayor certeza a los inversionistas, entre otros. Como parte final, el presidente saliente y 

entrante del Consejo, José David Maauad Abud y Jorge Rosas Ruiz, respectivamente, agradecieron la oportunidad 
de aportar, desde esta trinchera, al desarrollo económico de la entidad. (Rosa Gabriela Porte, página 03) 

Plaza Juárez-Interés de Fayad de facilitar e impulsar inversión en Hidalgo; (Redacción, página 3A) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Crónica-Extiende Yoli Tellería compromiso por mejorar contexto para pachuqueñas: La presidenta 

municipal de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, se pronunció por crear mejores condiciones para las mujeres y 

contribuir desde su encargo para lograr diversos objetivos, al poner en marcha la Expo Integral, en la Plaza 
Independencia. Acompañada de la titular del Instituto Municipal de las Mujeres de Pachuca (IMMP), Jenny 

Melgarejo, la alcaldesa reprobó toda acción en contra de la integridad de las mujeres, además de afirmar que lejos 
de contribuir a esas prácticas, es necesario proponer para lograr el empoderamiento de las mismas. En ese sentido, 

subrayó que desde su administración se trabajará por medio del IMM para lograr mejoras al sector, ya que también 
son parte de los sectores vulnerables. Por su parte Jenny Melgarejo, propuso generar acciones por medio de las 

cuales sea posible sensibilizar tanto a hombres y mujeres a temprana edad, con la intención de ir creando una 

verdadera cultura de respeto a la mujer. De esta forma sentención que será más fácil lograr la erradicación de la 
violencia, que se presenta tanto de forma verbal como psicológica. Durante la Expo a la que asistieron más de 700 

mujeres durante la jornada de actividades se desarrollaron talleres y ponencias con temas relacionados a la 
superación de la figura femenina Previamente, la presidenta municipal, encabezó una guardia de honor en el 

monumento a la Mujer, en memoria de las víctimas que ha cobrado la violencia en contra de integrantes de este 

sector. Acompañada de mujeres de distintos sectores sociales y político de la ciudad, la alcaldesa detalló que se 
debe anteponer un frente común del que tomen parte todos los sectores, para que de manera uniforme sea posible 

disminuir los casos de violencia que persisten en la población. (Miltón Cortés, página 05) 
Plaza Juárez-Empleo, necesario para empoderamiento de las mujeres; (Ma. Del Socorro Ávila, página 

6A) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 

 

En los recortes de inversión, Hidalgo de los más afectados: El paquete económico para el 2017 no es nada 
benevolente con los hidalguenses, pues para el año entrante se prevé una disminución en la inversión pública a 

escala nacional del 30.7 por ciento, pero en los estados de Sinaloa, Sonora e Hidalgo, será del 70 por ciento, debido 
a la cancelación de diversos proyectos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT). Un análisis del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) 

concluye que para el próximo año 12 entidades federativas afrontarán recortes en inversión pública superiores al 50 
por ciento. Se trata de Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán, Zacatecas, Tlaxcala, Coahuila, Chihuahua, 

Puebla, Baja California Sur, San Luís Potosí e Hidalgo. Como los recortes de 2017 no serán homogéneos habrá 
entidades (21) donde habrá incremento en el gasto, pero otros en los que se incluye Hidalgo, en los que también 

habrá reducciones mayores al 7 por ciento en términos reales. Las transferencias brutas a escala nacional 
disminuirán 1.4 por ciento, los subsidios 25.4 por ciento y los apoyos sociales 4.4 por ciento, en términos reales y el 

gasto que las entidades destinan a servicios personales aumentará un 0.5 por ciento. Hidalgo, junto con Oaxaca, 

Campeche, Chiapas y Nayarit, reflejarán incrementos superiores al 10 por ciento real por servicios personales. 
También habrá incrementos superiores al 25 por ciento en seguridad social en Hidalgo, Chiapas, Oaxaca, Veracruz y 

Tamaulipas. En contraste la inversión pública en estados como Puebla, Yucatán, Tabasco, Campeche, Veracruz, 
Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas e Hidalgo, sufrirá una reducción del 21 por ciento, en términos reales. 

Además en esas entidades habrá recortes a subsidios en un 13 por ciento y en apoyos sociales, del orden del 3.7 

por ciento. Bajo ese esquema es como el gobierno estatal deberá ajustar su presupuesto para el año que viene. Por 
lo pronto, cuando se pregunta al respecto en cualquier área del gobierno, la respuesta es coincidente: no hay 

dinero. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que ayer se celebró el Día internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y por las calles de la 
capital se presentó una marcha para hacer notar que en Hidalgo el 70 por ciento de las mujeres sufre algún tipo de 

violencia y de éstas, el 42 por ciento la recibe de su pareja; lo que coloca a la entidad en el lugar 21 a nivel 
nacional, por aún debajo de la media, las autoridades estatales aseguran que apoyarán más mecanismos para 

evitar las agresiones contra ellas. 

 
:Que hablando del tema de violencia hacia las mujeres, en el fraccionamiento La Providencia de Mineral de la 

Reforma crearán una oficina de atención jurídica y psicológica para atender casos de violencia contra la mujer y 
embarazo adolescentes en esta zona. Dicen que las autoridades municipales utilizarán anteriores oficinas del 

ayuntamiento para acondicionarlas al nuevo proyecto dado los casos que se registran de estos problemas en el 

asentamiento. 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que las que están distanciadas, al menos políticamente, son la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, y la 
legisladora local Gloria Romero León. El desacuerdo se debe a que mientras la presidenta municipal apoya la 

candidatura de Asael Hernández Cerón para dirigir Acción Nacional, partido en el que ambas militan, la diputada 
respalda a Alfredo Ortega Appendini. De esta manera, las cuñadas mantienen distanciamiento, al menos por ahora.  

 

que quien anda haciendo severos señalamientos en Tezontepec de Aldama es Sergio Bautista Hernández, 
exfuncionario municipal y actual gerente de uno de los negocios de Asael Hernández Cerón, pues anda contando a 

quien lo quiera escuchar que el alcalde Pedro Porras Pérez protege a los huachicoleros del Huitel, por haberlo 
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apoyado económicamente para su campaña, por lo que el próximo año podrían realizar acciones en su contra. Lo 

que Bautista Hernández no dice es que en la gasera de la colonia La Loma que le administra a Asael Hernández se 

sospecha la venta de gas doméstico de dudosa procedencia. 
 

que será hasta 2017, reconoció la alcaldía de Mineral de la Reforma, a cargo de Raúl Camacho Baños, que seguirá 
pendiente el adeudo por 800 mil pesos que heredó con empresarios de la industria de la construcción. El dinero, 

que no pagó el exalcalde, está ahora comprometido con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 

(CMIC), y queda claro que el munícipe no se niega a liquidar, pero en estos momentos el ayuntamiento carece de 
recursos. 

 
que quien trata de justificar su existencia en la nómina federal es Fabián Huerta, representante del Instituto de 

Administración y Avalúos de Bienes Nacionales, quien se da sus vueltas dos o tres veces por semana a las 

instalaciones del Centro Minero. Además de limitar el estacionamiento a funcionarios estatales, retiró a los 
vendedores de comida que por años dieron servicio en uno de los pasillos del edificio, colocándolos en un área llena 

de polvo y alejada de los burócratas. 
 

que el tema de la sucesión en la Sección XV del SNTE sigue estando en boca de muchos profesores de la entidad, 
aunque nadie quiere salir oficialmente a exigir que se defina si habrá o no elecciones pronto. Lo cierto es que, 

durante la visita que hace un par de semanas hizo a Hidalgo el dirigente nacional del sindicato, la contienda interna 

y sus posibles fechas (al parecer lejanas) fueron parte de la mesa de conversación al interior del sindicato. 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Día Naranja: ayer y siempre, todas las voces contra la muralla cultural. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

El escenario económico, precipitado por las condiciones internacionales, genera incertidumbre en muchas escenas y 
en ese sentido la preocupación es más que evidente en centros de trabajo. De ahí que la delegación STPS adelanta 

que estará pendiente de las situaciones que deriven de incumplimientos en el pago del aguinaldo, cuya fecha límite 
es el 20 de diciembre: también externa que el monto debe ser entregado en efectivo y no en especie. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Ma. Luisa Pérez. En el marco del “Día Naranja” la presidenta de la Junta de Gobierno en el Congreso 

hidalguense opta por reconocer que, si bien son varios los avances, falta trabajar en la materia para aventajar 

realmente en las cuestiones de equidad y es que es todo un esfuerzo que implica más que sólo un trabajo 
interinstitucional. 

 
Abajo-Joel Huazo. Incluso con el cambio de colores, en Metepec aún no sienten los cambios que tanto pregonó 

Huazo Canales. En esa dinámica la esperanza de los campesinos, entre otros sectores, es la de ver cuáles mejoras 

llegarán para así finalmente ver una transformación en la zona. Más allá de la expectativa generada por el alcalde, 
el anhelo está en función de cubrir necesidades básicas. 

 
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

AJUSTES 
Más tarde o más temprano… Resulta que ya quitan el carril confinado del Tuzobús en la carretera 

México-Pachuca, o al menos hay cambios, y es que en gran medida la permanencia complicaría aún 
más el tránsito en esa concurrida vía. 

 

BÁSICO 
Ahora en la región Otomí-Tepehua, la secretaria de Educación Pública de Hidalgo, Sayonara Vargas, 

desarrolla una gira en la que recoge apreciaciones de la circunstancia que prevalece en esa zona. En 
ese tenor, este jueves acudió a San Lorenzo Achiotepec, una de las comunidades de San Bartolo 

Tutoteopec cuyo acceso no es nada fácil y en donde padecen por los altos índices de rezago. Desde esa 

latitud y con un frío que cala más que en Pachuca impartió, como ya lo ha hecho, clases en un preescolar indígena, 
además de entregar calzado. También visitó otras zonas como Huehuetla, pero de esa región de la entidad (entre 

las reuniones con profesores y padres) sintetiza que una de las quejas más sentidas es la relacionada con 
la infraestructura pues debido a la humedad la situación se complica. 

 
COBÍJESE 

Prevalecen las temperaturas bajas durante la mañana y la noche en el centro de México, zona en que 

está Hidalgo, con valores menores de -5 a 0 grados Celsius en sitios serranos, según datos del 
Servicio Meteorológico Nacional. La proyección es de vientos de dirección norte con rachas de hasta 80 

kilómetros por hora (km/h), además de lluvias con intervalos de chubascos. En Pachuca este viernes fue evidente la 
niebla a muy tempranas horas; según Protección Civil prevén temperaturas templadas diurnas, descenso térmico 

vespertino. 

 
DISPOSICIÓN 

También por el ambiente gélido, la Caasim recomienda a los usuarios cubrir con cartón, papel o 
plástico el medidor para evitar ruptura y con esto prevenir fugas y gastos de reparación. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Sufre economía desaceleración, alerta Banxico: La economía se encuentra en una fase de 

desaceleración, aseguró el Banco de México (Banxico) al anticipar que este año cerrará con un crecimiento 
moderado menor al de 2015. “La actividad económica en México registra tasas de crecimiento por debajo de su 

potencial y se encuentra en una fase de desaceleración”, afirmó el subgobernador Javier Guzmán Calafell al hablar 
sobre los retos que enfrenta la política monetaria Al mismo tiempo, el banco central ponderó en el reporte de la 

balanza de pagos que la economía se enfrentó a una coyuntura más compleja, debido al proceso electoral en 

Estados Unidos que generó mayor volatilidad en los mercados financieros. Por esa situación al cierre de septiembre, 
la inversión de cartera que hacen los extranjeros en valores gubernamentales y en acciones de empresas que 

cotizan en bolsa, sumó un total de 17 mil 643 millones de dólares, el monto más bajo desde 2009. En tanto que los 
mexicanos con depósitos en el exterior mantuvieron fuera del país 23 mil 193 millones de dólares, según cifras 

acumuladas de enero a septiembre de Banxico. En los primeros nueve meses del año, la cuenta corriente de la 

balanza de pagos que registra las entradas y salidas de dólares por exportaciones, remesas, Inversión Extranjera 
Directa y de cartera y petróleo, tuvo un déficit de 23 mil millones de dólares, el segundo saldo negativo más alto 

desde que se lleva la cuenta recientemente. Francisco Flores, analista de Banorte-Ixe, advirtió que tras las 
elecciones en Estados Unidos el panorama se deterioró, por lo que esperan que la situación de la balanza de pagos 

empeore en 2017 pese a que Banxico subió las tasas de interés a 5.25%, pues no será suficiente para contrarrestar 
la percepción de riesgo. Crecimiento moderado. En el Instituto de Desarrollo Empresarial de la Universidad 

Anáhuac, Guzmán Calafell hizo una presentación sobre la contribución de la política monetaria a la estabilidad 

económica. Refiió que a septiembre el Producto Interno Bruto (PIB) mostró un crecimiento anual de 2%, que se 



 

9 de 12 
 

compara con una cifra de 2.7% en 2015. “Se espera que la economía muestre un crecimiento moderado en 2016, 

aunque inferior al del año previo”. (Leonor Flores, página web) 

La Jornada- Se fue el último grande del siglo XX: Las últimas imágenes publicadas de Fidel Castro son del 
pasado 15 de noviembre, cuando se reunió con el presidente de Vietnam, Tran Dai Quang. Todavía el 13 de agosto 

apareció pùblicamente durante la celebración de su cumpleaños en el teatro Karl Marx de La Habana. Desde su 

retiro del poder en 2006, Fidel Castro vivía alejado de la primera línea política y solía recibir a personalidades 
internacionales en su residencia privada. En abril, durante el séptimo Congreso del Partido Comunista de Cuba, 

Fidel Castro pronunció su último discurso en el que reafirmó las ideas políticas que marcaron su vida. Sobreviviente 
único de los grandes protagonistas de la guerra fría, Castro instauró un gobierno socialista a sólo 150 kilómetros de 

las costas de Estados Unidos, y se alió con el enemigo acérrimo de éste , la entonces Unión Soviética. Sorteó con 
éxito 638 intentos de asesinato de los servicios de inteligencia estadunidenses. Gobernó 47 años la isla y continuó 

como referente obligado en Cuba después de que enfermó y asumió el gobierno su hermano Raúl, cinco años 

menor, el 31 de julio de 2006. Nació en la aldea oriental de Birán el 13 de agosto de 1926, tercero de siete hijos del 
inmigrante gallego y terrateniente Ángel Castro y de la campesina cubana Lina Ruz. 

Fidel Castro forjó su disciplina en escuelas jesuitas y moldeó su rebeldía en la Universidad de La Habana, donde 
ingresó en 1945, graduándose de abogado en 1950. Comenzó su activismo político a mediados de los años 40, 

cuando estudiaba las carreras de derecho y ciencias sociales al integrarse a la Federación Estudiantil Universitaria, 

periodo en el que comenzó a estudiar marxismo. (Redacción, primera plana) 

Excélsior- La historia juzgará a Fidel Castro: Obama:  El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, 

afirmó hoy que lahistoria juzgará el legado del fallecido líder cubano Fidel Castro, en su primera reacción a 
su muerte. La historia registrará y juzgará el enorme impacto de esta personalidad singular sobre el pueblo y el 

mundo a su alrededor”, expresó Obama en un comunicado. El mandatario estadunidense dijo que la discordia y 

los desacuerdos políticos profundos caracterizaron la relación entre Estados Unidos y Cubadurante seis décadas y 
que se ha esforzado para dejar atrás el pasado. En el momento de la muerte de Fidel Castro, expresamos nuestra 

amistad al pueblo cubano", comentó Obama. Agregó que en los próximos días los cubanos “recordarán el pasado y 
también mirarán hacia el futuro. Al hacerlo el pueblo cubano ha de saber que tiene un amigo y socio” en Estados 

Unidos. (Agencias, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 

: Que el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (INAI) otorgó un doble reconocimiento a la 
Policía Federal. Resulta que la corporación dependiente de la Comisión Nacional de Seguridad no solo cumplió con 

el requisito de capacitar a mandos medios y superiores en materia de transparencia y acceso a la información, sino 
que rebasó las expectativas e instruyó al ciento por ciento del personal operativo desplegado en todo el país. 

¡Enhorabuena! 

 
: Que ya suenan nombres de candidatos para las elecciones de 2017 en Tabasco. En los pasillos de la bancada del 

PRD en la Cámara de Diputados aseguran que el gobernador tabasqueño, Arturo Núñez, tiene delfín y que es el 
legislador Candelario Pérez, quien, además, dicen, es apoyado incondicionalmente por el coordinador de los 

perredistas y presidente de la Junta de Coordinación Política, Francisco Martínez Neri. 

 
: Que mañana el presidente Enrique Peña Nieto asistirá al Sexto Consejo Político Nacional del PRI, que tendrá a su 

cargo los procesos electorales de los estados de México, Coahuila y Nayarit, así como el presidencial de 2018. Uno 
de los nuevos miembros será el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, y el secretario del Trabajo, Alfonso 

Navarrete Prida, quien aparece como posible candidato a la gubernatura del Estado de México, será otro de los 
integrantes. 

 

: Que lo que parecía un acto más de acercamiento entre Alejandra Barrales con jóvenes militantes del partido que 
preside, el PRD, se convirtió en escenario de protesta contra el secretario nacional de Jóvenes de ese partido, 

Sergio Leyva. Durante el discurso de éste en la inauguración de un encuentro de las juventudes, unos 100 
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asistentes de varios estados del país alzaron pancartas y lonas para reclamar al dirigente por malos manejos del 

dinero del partido y omisiones en sus obligaciones, a tal grado que Barrales tuvo que salir al quite y serenar los 

ánimos de los muchachos. ¡Sopas! 
 

: Que el gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, aficionado a los Tigres, retó al jefe de Gobierno de 
CdMx, Miguel Ángel Mancera, seguidor de los Pumas de la UNAM, a que el perdedor del partido de hoy compre 20 

sillas de ruedas para personas en situación vulnerable. Esta es la segunda vez que ambos mandatarios ponen sobre 

la mesa una apuesta por el futbol. 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Polos empujan a Encinas para el Edomex  
Una operación política del alto nivel está en curso para concretar una alianza electoral para las elecciones de 2017 

en el Estado de México y que tiene de personaje central al senador ex perredista Alejandro Encinas como candidato 
a gobernador. Nos dicen que en los últimos días ha habido reuniones entre personajes de primera línea para lograr 

un primer acuerdo con Encinas. ¿Quiénes negocian? Nos explican que han sido encuentros por separado. Una de 

las charlas ha sido entre el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, fundador del PRD, con don Alejandro, cita a la cual 
también asistieron los gobernadores perredistas artífices del grupo antiMancera: Graco Ramírez, Silvano Aureoles y 

Arturo Nuñez. Otra de las conversaciones fue con el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, en casa de Dante 
Delgado, eterno dirigente de Movimiento Ciudadano. Así que usted no puede descartar una alianza electoral de una 

parte de las izquierdas para el Edomex, nos comentan.  
 

Mea culpa del PRD, pero poquito  

Bajo fuego anduvo el ex líder del PRD, Jesús Zambrano, en una visita a Oaxaca, por el cuestionable desempeño del 
gobernador de aquel estado, Gabino Cué, quien finaliza su sexenio con el mes de noviembre. El perredista 

sonorense dijo que el sol azteca se hace cargo de lo que les corresponde por haberlo postulado, pero también 
aventó la bolita al PAN, al PT y a MC, partidos que jugaron en coalición y que ahora fueron derrotados por el PRI. 

Nos dicen que don Chucho argumentó que para decisiones futuras su partido no solamente buscará integrar 

compromisos de alianzas electorales, sino también gobiernos de coalición que se sujeten al escrutinio y a la 
vigilancia de los partidos que los postularon. ¿En serio? 

 
 Entierran boda gay en Senado 

 El tema del matrimonio igualitario, sepultado por los diputados priístas en San Lázaro, encuentra también un 

réquiem en el Senado. Nos recuerdan que Miguel Barbosa, coordinador de los senadores del PRD, presentó el 6 de 
septiembre una iniciativa de reforma constitucional en materia de bodas gay, con la idea de que si los diputados, 

como cámara de origen, desechaban la enviada por el presidente Enrique Peña Nieto, el tema tuviera oxígeno en la 
Cámara de Senadores. Sin embargo, nos explican, la propuesta de don Miguel está en estado de coma en cuatro 

comisiones a punto de concluir el periodo ordinario de sesiones. Y en la medida en que la propuesta presidencial 
complicó los  

 

¿Y ahora quién sigue?  
La PGR inició la cacería de ex gobernadores señalados por corrupción y por delincuencia organizada, Primero fue 

Javier Duarte, de Veracruz; luego Guillermo Padrés, de Sonora, y ahora Tomás Yarrington, de Tamaulipas. Pero la 
lista no termina ahí. Nos dicen que la unidad de inteligencia financiera de la procuraduría indaga a otros ex 

mandatarios, sin importar el partido político al que pertenecen. Tome nota de Durango, Quintana Roo, Jalisco y 

Chihuahua … La lista de aquellos que presuntamente aprovecharon su poder para hacerse de muchísimo dinero es 
larga, nos comentan. 

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

SI MAÑANA tiene que ir por Insurgentes Norte a la altura del PRI, mejor no vaya... y si va, entonces llévese una 
matraca. Y ES QUE el tricolor tendrá una sesión del Consejo Político Nacional a la que acudirá Enrique Peña Nieto, 

de quien se dice que dará un mensaje relevante. DE HECHO, no sería raro que, como ha ocurrido en años recientes 
para el Grito de Independencia, comiencen a llegar decenas -si no es que centenas- de camiones con acarreados 

del Edomex nomás para mostrar que el Grupo Atlacomulco sí circula. PERO, más allá de la escenografía, hay 

quienes cruzan apuestas diciendo que el mensaje del PPP (Primer Priista del País) será hacia el interior del partido 
con miras a las elecciones del 2017, y otros dicen que será hacia afuera, si no es que para toda la nación. LO QUE 

SEA, la clase política tricolor anda muy alborotada por saber qué tiene que decirles el Presidente que convocó a 
todos sus diputados locales, federales, senadores, munícipes, gobernadores y a los miembros de su gabinete. 

 

EL JUEVES se cumplen 10 años de la atropellada toma de posesión de Felipe Calderón como Presidente, en la que 
los panistas lo sacaron de atrás de las banderas de San Lázaro para que pudiera rendir protesta en un salón 

tomado por los lopezobradoristas. PARA conmemorar la ocasión y recordar esos tiempos en los que el PAN tenía 
206 diputados y era primera fuerza en la Cámara baja, quien fuera su coordinador, Héctor Larios, está armando 

una reunión para hoy. CUENTAN que cerca de 80 ex legisladores se juntarán para reflexionar sobre lo ocurrido en 
México y en su partido en la última década y que justamente Calderón será uno de los invitados de honor. A VER SI 

no sacan como conclusión que, dos lustros después y con una bancada actual de apenas 109 legisladores, ya ni la 

nostalgia es como la de antes. 
 

MÁS FRÍOS que el termómetro en los últimos días andan los integrantes de la nueva camada de gobernadores de 
todos los partidos. SUCEDE que en la reunión de la Conago de la semana pasada les dijeron que no habrá recursos 

para ayudarles a saldar las enormes deudas que les dejaron sus antecesores. DE HECHO, se sabe que allá en 

Huatulco, Javier Corral le expuso al presidente Enrique Peña la precaria situación presupuestal de su entidad. Y 
QUE el inquilino de Los Pinos le dijo al chihuahuense -con ganas de que todos los demás entendieran- que no 

esperara un rescate desde las arcas federales. Así de clarito. 
 

 (Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Milenio                                                                          

 
 

 


